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RESUMEN 

 

SEP 

 

* SANCIONES A ESCUELAS PATITO 

REFORMA: EN EL MARCO DE LA INAUGURACIÓN DE LA XL ASAMBLEA DE LA FEDERACIÓN DE 

INSTITUCIONES MEXICANAS PARTICULARES DE EDUCACIÓN SUPERIOR, EL 

SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN SUPERIOR, RODOLFO TUIRÁN, INFORMÓ QUE DE 2007 A 

LA FECHA, LA SEP HA APLICADO SANCIONES A 804 PROGRAMAS DE ESTUDIO DE 

INSTITUCIONES DE ENSEÑANZA SUPERIOR POR DIVERSAS DEFICIENCIAS Y DETALLÓ QUE EN 

EL PERIODO INICIARON MIL 637 PROCEDIMIENTOS DE SANCIÓN Y QUE EN 374 CASOS SE 

RETIRÓ EL RECONOCIMIENTO DE VALIDEZ OFICIAL DE ESTUDIOS. 

DETALLÓ QUE ESTAS ACCIONES FUERON NECESARIAS PARA ―FRENAR LA PROLIFERACIÓN 

DE OFERTAS DE EDUCACIÓN SUPERIOR‖, ADEMÁS DE QUE SE TIENE EL PROPÓSITO DE QUE 

LOS JÓVENES NO SEAN VÍCTIMAS DEL FRAUDE CUANDO INGRESAS A INSTITUCIONES DE 

DUDOSA CALIDAD. EXPLICÓ QUE ACTUALMENTE, EXISTEN ALREDEDOR DE 5 MIL 600 

PROGRAMAS DE ESTUDIOS UNIVERSITARIOS QUE NO CUENTAN CON LA EVALUACIÓN 

EXTERNA O ACREDITACIÓN RECONOCIDA POR LA DEPENDENCIA Y DICHOS PROGRAMAS SON 

IMPARTIDOS A CERCA DE 400 MIL ESTUDIANTES, DONDE LA MITAD DE ELLOS, NO HAN SIDO 

EVALUADOS PORQUE SON DE RECIENTE CREACIÓN. 

A SU VEZ, EL PRESIDENTE DE LA FEDERACIÓN DE INSTITUCIONES MEXICANAS 

PARTICULARES DE EDUCACIÓN SUPERIOR, GUILLERMO ALONZO, SEÑALÓ QUE EL PAÍS 

TODAVÍA PADECE EL MUY LAMENTABLE FENÓMENO DE LAS ESCUELAS PATITO, QUE NO ES 

PROMOVIDO POR ESE ORGANISMO, SINO PORQUE LA SEP LES DA PERMISO DE FUNCIONAR O 

SE ACOGEN A ALGUNA UNIVERSIDAD PÚBLICA. TAMBIÉN PIDIÓ AL CONGRESO, CON 

REPRESENTANTES DE DIVERSAS ZONAS DEL PAÍS, PARA QUE CONSIDERE QUE EL 

CONOCIMIENTO NO SE PUEDE GRAVA, YA QUE VIOLARÍA EL ARTÍCULO TERCERO 

CONSTITUCIONAL E IRÍA EN DETRIMENTO DEL FOMENTO DE LA EDUCACIÓN. (REFORMA 2-A, 

MILENIO 11, OVACIONES 5, EL ECONOMISTA 35, EL GRÁFICO 13) 

* REUNIÓN DE LA FIMPES 

LA JORNADA: AL INAUGURAR EL LVI ASAMBLEA ORDINARIA DE LA FEDERACIÓN DE 

INSTITUCIONES MEXICANAS PARTICULARES DE EDUCACIÓN SUPERIOR, EL 

SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN SUPERIOR DE LA SEP, RODOLFO TUIRÁN, AFIRMÓ QUE EL 

CRECIMIENTO PROMEDIO DE LA MATRÍCULA EN LAS UNIVERSIDADES PARTICULARES DE 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01REF231009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02JOR231009
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ÉLITE Y LAS DENOMINADAS DE ―COSTO INTERMEDIO‖, ALCANZÓ UN SIETE POR CIENTO EN EL 

PRESENTE CICLO ESCOLAR, POR LO QUE RECHAZÓ QUE EXISTA UNA MIGRACIÓN MASIVA DE 

ALUMNOS DE INSTITUCIONES PARTICULARES A PÚBLICAS, A CAUSA DE LA CRISIS 

ECONÓMICA. 

SIN EMBARGO, EL PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN, GUILLERMO ALONZO VELASCO, ALERTÓ 

QUE LA APLICACIÓN DE NUEVOS GRAVÁMENES COMO PARTE DEL PAQUETE FISCAL 2010 

―NOS PREOCUPA Y MUCHO. HASTA HOY NOS HA SALVADO QUE LOS PADRES DE FAMILIA 

CONSIDERAN QUE LO MÁS IMPORTANTE ES LA EDUCACIÓN DE SUS HIJOS, PERO EL 

VERDADERO IMPACTO [DE LA CRISIS] LO VEREMOS REFLEJADO EN LA MATRÍCULA HASTA 

ENERO PRÓXIMO‖. ADEMÁS, ALERTÓ QUE LA EDUCACIÓN ―NO PUEDE GRAVARSE COMO SI 

FUERA UN PRODUCTO DE COMPRA O BIEN DE CONSUMO, UPES NUESTRA TAREA ES 

TRANSMITIR CONOCIMIENTOS Y SABIDURÍA, ACTIVIDAD QUE NO TIENE PRECIO‖. 

POR ELLO, INFORMÓ QUE, COMO ORGANISMO, ―DEMANDAREMOS AL GOBIERNO FEDERAL 

QUE NO SE NOS APLIQUE LA LEY DEL IETU AL SECTOR EDUCATIVO, PORQUE 

CONSIDERAMOS QUE NO SE ESTÁ SIENDO OBJETIVO. QUEDA CLARO QUE NO SE COMPRENDE 

LA MISIÓN DE UNA INSTITUCIÓN EDUCATIVA E INSISTIREMOS QUE A LA EDUCACIÓN NO SE LE 

PUEDE GRAVAR NI EQUIPARAR A LA COMPRA DE UN PANTALÓN. A SU VEZ, TUIRÁN DESTACÓ 

QUE EL RIESGO, EN UN CONTEXTO DE CRISIS, ES QUE ―NO PODAMOS PROTEGER Y 

MULTIPLICAR LAS OPORTUNIDADES EDUCATIVAS DE CALIDAD‖. (PÁG. 40) 

* ASAMBLEA DE LA ANUIES EN PRO DEL INCREMENTO PRESUPUESTAL A UNIVERSIDADES 

LA JORNADA: EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN SUPERIOR DE LA SEP, RODOLFO 

TUIRÁN, INFORMÓ QUE ESTE JUEVES SE REALIZARÁ LA XL ASAMBLEA GENERAL DE LA 

ASOCIACIÓN NACIONAL DE UNIVERSIDADES E INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN SUPERIOR, 
EN LA QUE SE BUSCARÁ ANALIZAR LA NECESIDAD DE IMPULSAR UNA REASIGNACIÓN 

PRESUPUESTAL A PROGRAMAS Y FONDOS ―ESTRATÉGICOS‖ PARA LA CALIDAD EDUCATIVA, 
PUES LA ATENCIÓN Y PREOCUPACIÓN DE TODOS SE CENTRA EN ESTE PLANTEAMIENTO. 

ENFATIZÓ QUE LA LEY DE INGRESOS 2010, APROBADA EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS, 

―MODIFICA DE ALGUNA MANERA EL ESCENARIO PRESUPUESTAL PRESENTADO POR EL 

PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN, Y AHORA CORRESPONDE AL LEGISLATIVO DECIDIR DÓNDE 

ESTARÁN LAS REASIGNACIONES… PUES LOS INGRESOS FISCALES APROBADOS PERMITEN 

REPENSAR LAS PRIORIDADES‖. SE PREVÉ QUE EN LA REUNIÓN ESTÉ PRESENTE EL 

SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO LUJAMBIO, EN DONDE, ADEMÁS, TUIRÁN 

PRESENTARÁ EL PROYECTO DE EDUCACIÓN A DISTANCIA PARA EL SECTOR UNIVERSITARIO. 
(PÁG. 40) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05JOR231009
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* LLAMA LA UAM A DESTINAR MÁS RECURSOS A EDUCACIÓN SUPERIOR 

REFORMA: EL RECTOR DE LA UAM, JOSÉ LEMA LABADIE, SE SUMÓ A LOS LLAMADOS PARA 

QUE LA CÁMARA DE DIPUTADOS DESTINE MÁS RECURSOS A LA EDUCACIÓN SUPERIOR, 
PUES DIJO, CON EL PRESUPUESTO PLANTEADO POR EL EJECUTIVO, SE CORRE EL RIESGO DE 

QUE ESTAS INSTITUCIONES SÓLO SOBREVIVAN. ASÍ, AGREGÓ, DEJARÍAN PENDIENTE LA 

ATENCIÓN DE LA MATRÍCULA Y LAS INVESTIGACIONES QUE ACTUALMENTE REALIZAN. 

EXTERNÓ QUE, AUNQUE EL PAÍS ATRAVIESA POR UN MOMENTO COMPLICADO, PENSAR A 

CORTO PLAZO NO RESOLVERÁ LOS PROBLEMAS DEL PAÍS, POR LO QUE DETERMINÓ QUE SU 

POSTURA ESTÁ ENCAMINADA EN EL MISMO RUMBO QUE LA LUCHA EMPRENDIDA POR LA 

ANUIES Y LA UNAM PARA OBTENER MÁS RECURSOS PARA LAS UNIVERSIDADES 

PÚBLICAS. FINALMENTE, DEJÓ EN CLARO QUE, EN VÍSPERAS DE CONCLUIR SU RECTORADO, 

LA INSTITUCIÓN SE ENCUENTRA ―ESTABLE Y FINANCIERAMENTE BIEN‖. (PÁG. 2-CIUDAD) 

 

* CRÍTICAS DE INVESTIGADORES SOBRE EL FINANCIAMIENTO A UNIVERSIDADES 

EL UNIVERSAL: ESTE VIERNES ES LA ENTREGA DEL PREMIO PRÍNCIPE DE ASTURIAS EN 

OVIEDO, ESPAÑA, DONDE LA UNAM, A TRAVÉS DE JOSÉ NARRO ROBLES, RECIBIRÁ EL 

GALARDÓN EN LA CATEGORÍA DE COMUNICACIÓN Y HUMANIDADES. CABE DESTACAR QUE 

ESTE PREMIO ES EL PRIMERO QUE SE OFRECE A UNA INSTITUCIÓN EDUCATIVA. EN ESTE 

CONTEXTO, INVESTIGADORES CRITICARON LA FALTA DE APOYO OFICIAL A LA EDUCACIÓN Y 

ASEGURARON QUE EL LIDERAZGO QUE HOY TIENE LA INSTITUCIÓN SE PUEDE PERDER SI NO 

HAY UN APOYO DECIDIDO POR PARTE DEL GOBIERNO FEDERAL PARA CONVERTIR LA 

EDUCACIÓN Y EL DESARROLLO CIENTÍFICO Y TECNOLÓGICO EN LA PALANCA DE 

MODERNIZACIÓN DE NUESTRO PAÍS. 

OTRAS OPINIONES FAVORABLES DE DICHO GALARDÓN SON LAS DE RAFAEL LÓPEZ 

CASTAÑARES, SECRETARIO GENERAL DE LA ANUIES, QUIEN EXPLICÓ QUE LA 

UNIVERSIDAD SE LO MERECE, ―PORQUE HA SIDO FORMADORA DE HOMBRES Y MUJERES 

TALENTOSÍSIMOS PARA MÉXICO Y LA REGIÓN‖. A SU VEZ, EL HISTORIADOR MIGUEL LEÓN 

PORTILLA CONSIDERÓ QUE LA INSTITUCIÓN HA SIDO UN FACTOR DE CAMBIO, SIN EL CUAL 

NO SE ENTENDERÍAN VARIOS ASPECTOS NACIONALES. 

EN TANTO, EL RECTOR JOSÉ NARRO ROBLES AFIRMÓ, EN ESPAÑA, QUE EN UN MUNDO 

GLOBALIZADO TENEMOS QUE PASAR DE UNA ETAPA DE MERCANTILIZACIÓN DEL 

CONOCIMIENTO, A UNA VISIÓN DE LARGO PLAZO QUE ENTRAÑA QUE LAS NACIONES EN 

DESARROLLO AUMENTEN LAS INVERSIONES LIMITADAS DE HOY EN CIENCIA Y TECNOLOGÍA, 

POR FALTA DE RECURSOS FINANCIEROS Y PROBLEMAS DE POBREZA, PERO SOBRE TODO 

―POR POBREZA DE MIRAS‖.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06REF231009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07JOR231009
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AÑADIÓ QUE, ADEMÁS DE LA CRISIS QUE PADECEMOS EN EL MUNDO, SE UNE A UNA CRISIS 

DE VALORES, DONDE PRIMA LO ―MERCANTIL‖ Y NO SE INVIERTE EN EDUCACIÓN Y CIENCIA 

(EL UNIVERSAL PP Y 7-A, REFORMA 22, LA JORNADA 38, EL SOL DE MÉXICO 13-A) 

* JUEGOS DEPORTIVOS ESCOLARES CENTROAMERICANOS 

MILENIO: EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN Y EL GOBERNADOR DE PUEBLA, MARIO 

MARÍN, INAUGURARON LOS II JUEGOS DEPORTIVOS ESCOLARES CENTROAMERICANOS Y 

DEL CARIBE, DONDE PARTICIPAN MÁS DE 3 MIL ATLETAS DE 13 PAÍSES. CON LA 

ASISTENCIA, ENTRE OTROS, DEL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO 

LUJAMBIO, EL MANDATARIO FEDERAL SUBRAYÓ QUE EL DEPORTE ES CAPAZ DE HERMANAR 

NACIONALES EN TORNO A LOS MÁS ALTOS IDEALES DE SOLIDARIDAD Y ARMONÍA, ASÍ COMO 

EL MEJOR ALIADO PARA PRESERVAR LA SALUD DE LA GENTE Y, SOBRE TODO, EN LA LUCHA 

CONTRA LAS ADICCIONES. (MILENIO 9-LA AFICIÓN, EXCÉLSIOR 6-ADRENALINA) 

* PRÓRROGA PARA ATENDER DISPOSICIONES DE SEGURIDAD EN GUARDERÍAS 

REFORMA: A RAÍZ DE LA TRAGEDIA SUSCITADA EN LA GUARDERÍA ABC DE SONORA, LA 

SEP EMITIÓ UNA SERIE DE DISPOSICIONES PARA SALVAGUARDAR A LOS MENORES QUE 

ASISTEN A ESTE TIPO DE CENTROS DE CUIDADO, SIN EMBARGO, ALREDEDOR DE 266 

CENTROS COMUNITARIOS EN EL DF ESTÁN EN RIESGO DE CERRAR SUS PUERTAS EL 

PRÓXIMO 30 DE OCTUBRE, PUES NO CUENTAN CON ALGUNOS REQUISITOS COMO LA 

NOTIFICACIÓN DE USO DE SUELO ADECUADO Y DICTÁMENES DE PROTECCIÓN CIVIL SOBRE 

LA SEGURIDAD EN ELLOS. 

POR ESTE MOTIVO, LA ALDF ACORDÓ SOLICITAR A LAS AUTORIDADES CAPITALINAS PARA 

QUE SE OBTENGA UNA PRÓRROGA Y PUEDAN CUMPLIR CON LAS MEDIDAS EXIGIDAS POR LA 

DEPENDENCIA FEDERAL, ADEMÁS DE BUSCAR SITIOS DE REUBICACIÓN TEMPORAL PARA QUE 

LOS 12 MIL INFANTES AFECTADOS SEAN ATENDIDOS MIENTRAS SE ADECÚAN LAS 

INSTALACIONES DONDE ORIGINALMENTE ESTÁN INSCRITOS. AL RESPECTO, LA DIPUTADA 

PANISTA, LÍA LIMÓN, CONSIDERÓ QUE NO SE PUEDE UTILIZAR LA TRAGEDIA DE SONORA EN 

DETRIMENTO DE LAS MADRES DE FAMILIA: ―LA SOLUCIÓN NO ES CERRARLOS, SINO 

AYUDARLES A TENER LAS CONDICIONES DE SEGURIDAD QUE SE REQUIEREN‖, SUBRAYÓ. (LA 

JORNADA 35, REFORMA 4-CIUDAD, EL UNIVERSAL 25-A, EXCÉLSIOR 5-COMUNIDAD, EL 

GRÁFICO 9) 

* MITIN FRENTE A LA SEP POR HUELGA EN COLBACH 

REFORMA: ALREDEDOR DE 200 INTEGRANTES Y SIMPATIZANTES DEL SINDICATO NACIONAL 

DE TRABAJADORES DEL COLEGIO DE BACHILLERES REALIZARON UN MITIN FRENTE A LAS 

OFICINAS DE LA SEP, EN EL CENTRO HISTÓRICO, PARA EXIGIR QUE SE RESPETE SU 

CONTRATO COLECTIVO DE TRABAJO.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/09MIL231009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/10REF231009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/11REF231009
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ASIMISMO, EL SECRETARIO GENERAL DEL GREMIO, ROMUALDO ESCUDERO, INDICÓ QUE 

AÚN NO HAY UNA MESA DE DIÁLOGO CON AUTORIDAD ALGUNA QUE PERMITA ACABAR CON 

EL CONFLICTO. UNA DE LAS PRINCIPALES DEMANDAS DEL SINDICATO ES QUE LA SEP 

ACLARE EL DESTINO DE 112 MILLONES DE PESOS QUE LA CÁMARA DE DIPUTADOS APROBÓ 

PARA UN PROGRAMA DE NIVELACIÓN SALARIAL. 

LA JORNADA: LOS MANIFESTANTES PIDIERON AL SECRETARIO DE EDUCACIÓN, ALONSO 

LUJAMBIO, QUE CONVOQUE A UNA MESA DE NEGOCIACIÓN ENTRE LAS PARTES 

INVOLUCRADAS EN EL CONFLICTO, PARA ACLARARLE QUE EL ESTALLIDO DE LA HUELGA NO 

ES PARA DEMANDAR UN AUMENTO SALARIAL DE 20 POR CIENTO, COMO LO HABÍA AFIRMADO 

EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR, MIGUEL SZÉKELY PARDO, SINO POR 

VIOLACIONES AL CONTRATO COLECTIVO DE TRABAJO, ―PRODUCTO DE LA IMPLANTACIÓN DE 

LA REFORMA‖ EN ESE NIVEL EDUCATIVO. (REFORMA 2-CIUDAD, LA JORNADA 40) 

* COMPARECENCIA DEL SECRETARIO DE EDUCACIÓN DE GUANAJUATO 

LA JORNADA: EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN DE GUANAJUATO, ALBERTO DIOSDADO, 
COMPARECIÓ ANTE LA COMISIÓN DE EDUCACIÓN DEL CONGRESO ESTATAL, EN DONDE 

SEÑALÓ QUE NUNCA VIOLÓ LA LEY AL DISEÑAR, IMPRIMIR Y DISTRIBUIR EL LIBRO DE TEXTO 

DE BIOLOGÍA QUE OMITE LOS ÓRGANOS SEXUALES Y CONDENA EL ABORTO Y LA 

HOMOSEXUALIDAD; INCLUSO, DIJO, LO HIZO CON EL CONSENTIMIENTO DEL GOBERNADOR, 
JUAN MANUEL OLIVA RAMÍREZ. INCLUSO, RECORDÓ QUE EL GDF IMPRIMIÓ Y DISTRIBUYÓ 

UN FOLLETO QUE TAMPOCO FUE AVALADO POR LA SEP, EN 2008, Y DEL CUAL SE NEGÓ A 

RETIRARLO DE CIRCULACIÓN. 

TAMBIÉN NEGÓ ESTAR EN LA ILEGALIDAD, PUES DIJO QUE LA MISMA SEP MANTIENE 

VIGENTES EN EL PAÍS DOS LIBROS DE BIOLOGÍA QUE NO MUESTRAN LOS GENITALES 

HUMANOS, E INCLUSO, CONFIÓ EN QUE PRONTO SEAN APROBADOS, EN BREVE, LOS 

LLAMADOS LIBROS CASTRADOS. ―EL PROCESO PARA LA AUTORIZACIÓN DE ESTOS TEXTOS 

ESTÁ EN TRÁMITE, POR LO TANTO, EN ESTE MOMENTO NO HAY NINGÚN QUEBRANTO DE LEY Y 

LOS LIBROS ESTÁN RESGUARDADOS PARA QUE, EN EL MOMENTO EN EL QUE TENGAMOS EL 

DICTAMEN DE LA SEP, PROCEDAMOS A REALIZAR LO CONDUCENTE‖, CONCLUYÓ. 

(EXCÉLSIOR 28-A, LA JORNADA 32) 

* PROTESTARÁN SINDICATOS CONTRA LEY DE INGRESOS 2010 

LA PRENSA: SINDICATOS UNIVERSITARIOS JUNTO CON LA CNTE, Y EL SME, MARCHARÁN 

DEL MONUMENTO A LA REVOLUCIÓN HASTA LA CÁMARA DE DIPUTADOS, YA QUE 

ASEGURAN QUE ES ―INADMISIBLE‖ QUE SE SIGA ―SANGRANDO AL PUEBLO DE MÉXICO‖ CON 

MÁS IMPUESTOS, INCLUIDOS DENTRO DE LA LEY DE INGRESOS Y EN APOYO A LUCHA DEL 

SME.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/13JOR231009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/14PRE231009
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AL RESPECTO, EL PROFESOR DANIEL ÁVILA, INTEGRANTE DE LA CNTE, DETALLÓ QUE EN 

ESTA MOVILIZACIÓN VAN A PARTICIPAR INTEGRANTES DE LA COORDINACIÓN NACIONAL DE 

SINDICATOS UNIVERSITARIOS Y DE EDUCACIÓN SUPERIOR, QUE INTEGRA A 

TRABAJADORES DE LA UNAM, UAM, BACHILLERES, LA AUTÓNOMA DE CHAPINGO, EL IPN 

Y LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA BENITO JUÁREZ DE OAXACA. (PÁG. 18) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* RECONOCIMIENTO A ESTUDIANTES DE EXCELENCIA 

LA CRÓNICA: EL DIRECTOR GENERAL DEL IPN, ENRIQUE VILLA RIVERA, RECONOCIÓ A MIL 

194 ESTUDIANTES DE EXCELENCIA ACADÉMICA DEL NIVEL MEDIO SUPERIOR, SUPERIOR Y 

POSGRADO, QUIENES, ADEMÁS, RECIBIERON UN ESTÍMULO ECONÓMICO QUE, EN TOTAL, 
SUMA TRES MILLONES DE PESOS. DURANTE LA PREMIACIÓN REALIZADA EN EL RECINTO 

CULTURAL ―JUAN DE DIOS BÁTIZ‖, UBICADO EN EL CASCO DE SANTO TOMÁS, VILLA 

RIVERA AFIRMÓ QUE ESTUDIANTES EJEMPLARES COMO LOS GALARDONADOS SON LA 

MAYOR NECESIDAD DEL PAÍS PARA SUPERAR LA POBREZA, LA CORRUPCIÓN Y LA VIOLENCIA 

EN LA QUE SE ENCUENTRA MÉXICO ACTUALMENTE. 

EN ESE SENTIDO, INDICÓ QUE LOS ÍNDICES DE POBREZA SE HAN ELEVADO DURANTE LOS 

ÚLTIMOS AÑOS, DE TAL FORMA QUE 20 MILLONES DE MEXICANOS SE ENCUENTRAN EN 

SITUACIÓN DE POBREZA EXTREMA, Y RECONOCIÓ LA LABOR DE INSTITUCIONES COMO EL 

IPN QUE CONTRIBUYEN A FORMAR ALUMNOS DE CALIDAD. SEÑALÓ QUE LOS ESTUDIANTES 

POLITÉCNICOS DE ALTO RENDIMIENTO REPRESENTAN A LA GENERACIÓN DEL CAMBIO QUE 

NECESITA EL PAÍS. (PÁG. 40) 

* EMPLAZAMIENTO A HUELGA EN LA UNAM 

REFORMA: EL STUNAM REALIZÓ UN MITIN FRENTE A LA RECTORÍA DE LA MÁXIMA CASA DE 

ESTUDIOS, EN DONDE EL LÍDER DEL GREMIO, AGUSTÍN RODRÍGUEZ, REITERÓ QUE 

DEMANDAN UN AUMENTO SALARIAL DEL 20 POR CIENTO Y EL CUMPLIMIENTO DE SU PLIEGO 

PETITORIO DE 45 PUNTOS, Y RECORDÓ QUE, DE NO CUMPLIRSE SUS DEMANDAS, EL 1 DE 

NOVIEMBRE ESTALLARÍA LA HUELGA. EN EL EVENTO TAMBIÉN EXTERNARON SU APOYO AL 

SINDICATO MEXICANO DE ELECTRICISTAS, POR LA LIQUIDACIÓN DE LUZ Y FUERZA DEL 

CENTRO, ASÍ COMO AL SINDICATO DEL COLEGIO DE BACHILLERES QUE, DESDE ESTA 

SEMANA, ESTÁ EN HUELGA EN BUSCA DE UN INCREMENTO SALARIAL. (PÁGS. 1 Y 2-CIUDAD) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S03CRO231009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S04REF231009
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* CAMPAÑA DE PREVENCIÓN ANTE CONTINGENCIA POR INFLUENZA A H1N1 

LA CRÓNICA: EL SECRETARIO GENERAL DE LA SECCIÓN 17 DEL SNTE, ROBERTO GUZMÁN 

RODRÍGUEZ, ANUNCIÓ QUE EL MAGISTERIO FEDERAL SE ENCUENTRA PREPARADO PARA 

QUE ANTE UNA EVENTUAL SITUACIÓN DE ALERTA POR EL REBROTE DE INFLUENZA HUMANA, 
LOS ALUMNOS PUEDAN TRABAJAR DESDE SUS HOGARES CON UN TEMARIO ESPECIAL Y 

REITERÓ LA NECESIDAD DE QUE LOS PROFESORES SEAN VACUNADOS CONTRA EL VIRUS. 
INDICÓ QUE, DE PRESENTARSE UNA NUEVA SUSPENSIÓN DE CLASES, ES NECESARIO QUE 

LOS ALUMNOS NO SE RETRASEN NUEVAMENTE Y PUEDAN APROVECHAR EL TIEMPO, CON LA 

AYUDA DE UNA GUÍA ESPECIALMENTE DESARROLLADA PARA TRABAJAR EN CASA. (PÁG. 7) 

* CONTAGIOS DE SARNA EN OAXACA 

REFORMA: AL MENOS 400 PERSONAS SE ENCUENTRAN CONTAGIADAS DE SARNA EN LA 

COMUNIDAD DE SANTA MARÍA MAGDALENA TILTEPEC, EN LA REGIÓN DE LA ZONA COSTA, 

OAXACA. FÉLIX RÍOS, AGENTE MUNICIPAL, INFORMÓ QUE EL BROTE INICIÓ HACE TRES 

MESES EN LAS ESCUELAS PRIMARIAS ―JUAN ESCUTIA‖ Y ―JUAN ALDAMA‖, ASÍ COMO EN EL 

JARDÍN DE NIÑOS LOCAL Y EL PLANTEL DE EDUCACIÓN INICIAL, Y QUE DEL GRUPO 

AFECTADO, AL MENOS 200 SON NIÑOS. DICHO BROTE SE DEBE A LA CONTAMINACIÓN DEL 

RÍO. (PÁG. 17) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* RECHAZA EL SENADO DE LA REPÚBLICA EL PAQUETE FISCAL 

EL UNIVERSAL: LA ―IMPRUDENCIA‖ DEL PRESIDENTE NACIONAL DEL PAN, CÉSAR NAVA, 
DE RESPONSABILIZAR AL PRI POR EL ALZA EN IMPUESTOS, GENERÓ EN LA BANCADA 

TRICOLOR EL CONVENCIMIENTO DE MODIFICAR LA LEY DE INGRESOS DE LA FEDERACIÓN 

APROBADA EL MIÉRCOLES POR LA CÁMARA DE DIPUTADOS; A LA PROPUESTA SE HAN 

SUMADO EL PRD Y ALGUNOS PANISTAS. EL SENADOR Y SECRETARIO GENERAL DEL 

PARTIDO, JESÚS MURILLO KARAM, MENCIONÓ QUE SE DISCUTIRÁ SOBRE LA BASE DEL 

PLANTEAMIENTO ORIGINAL DE SU AGRUPACIÓN ―PARA NO LESIONAR A LOS MEXICANOS Y 

PROPONER UNA LEY DE INGRESOS QUE SE AJUSTE A UN PRESUPUESTO DE EGRESOS QUE 

SIRVA PARA CRECER, NO SE TRATA SÓLO DE CUBRIR EL COSTO DE CAJA DEL GOBIERNO‖. 

LA DECLARACIÓN DE NAVA, QUIEN INTENTÓ DESLINDARSE DE LOS NUEVOS GRAVÁMENES Y 

RESPONSABILIZAR AL PRI DE ELLOS, DETONÓ UNA REUNIÓN DE LOS SENADORES DEL 

TRICOLOR PARA DEFINIR LA RUTA A SEGUIR. PARA MURILLO KARAM, EL ANUNCIO DEL 

LÍDER PANISTA FUE UNA ―IMPRUDENCIA‖.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S05CRO231009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S07REF231009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I02UNI231009
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INCLUSO, LA PRESIDENTA DEL PRI, BEATRIZ PAREDES, CONSIDERÓ A NAVA 

―OPORTUNISTA Y ELECTORERO‖, Y AGREGÓ QUE EL PLAN FISCAL ES PRODUCTO DE UNA 

POLÍTICA QUE ―HA OCASIONADO EL MÁS FRANCO DETERIORO DEL EMPLEO‖. 

MIENTRAS TANTO, LOS SECRETARIOS DE HACIENDA Y DE GOBERNACIÓN, AGUSTÍN 

CARSTENS Y FERNANDO GÓMEZ MONT, SALIERON EN DEFENSA DE LA PROPUESTA FISCAL. 
CARSTENS ADVIRTIÓ QUE DE NO ELEVAR LA RECAUDACIÓN, LA ESTABILIDAD 

MACROECONÓMICA ESTARÁ EN ―SERIO RIESGO‖. GÓMEZ MONT HIZO UN RECONOCIMIENTO 

AL ACUERDO LOGRADO EN LA CÁMARA, PERO RECONOCIÓ QUE PUEDE IRRITAR A ALGUNOS 

SECTORES. (TITULAR Y 4-A) 

 

* PRIÍSTAS CRITICAN ACUSACIONES DE NAVA 

MILENIO: LEGISLADORES, DIRIGENTES Y GOBERNANTES DEL PRI ACUSARON AL 

PRESIDENTE NACIONAL DEL PAN, CÉSAR NAVA, DE ―IGNORANTE, PERVERSO, 
IRRESPONSABLE, POCO VALIENTE, CHAMAQUITO COBARDE Y LLORÓN‖, POR 

RESPONSABILIZAR LA VÍSPERA A LOS DIPUTADOS PRIÍSTAS DE LA INSUFICIENCIA DEL 

PAQUETE FISCAL PARA 2010. EL DIRIGENTE DEL PAN SOSTUVO QUE LA LEY DE INGRESOS 

APROBADA DURANTE LA MADRUGADA DEL MIÉRCOLES RESULTA INSUFICIENTE E 

INCOMPLETA, DEBIDO A LA CERRAZÓN DEL PRI, QUE, SEGÚN ÉL, ―NO DEJÓ OTRA 

ALTERNATIVA‖. 

POR EJEMPLO, EL COORDINADOR DEL PRI EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS, FRANCISCO 

ROJAS, CALIFICÓ DE LAMENTABLE QUE NAVA ―DIGA COSAS DIFERENTES A LOS MEDIOS DE 

COMUNICACIÓN QUE LO QUE HACE Y DICE EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS. PARECE SER QUE 

HAY AHÍ UNA IGNORANCIA DE LO QUE SUCEDE EN SAN LÁZARO O UNA PERVERSIDAD 

DICIENDO COSAS CONTRARIAS A LO QUE HACE AQUÍ‖. POR SEPARADO, EL TAMBIÉN 

LEGISLADOR PRIÍSTA DAVID PENCHYNA TACHÓ AL LÍDER NACIONAL DEL PAN DE 

―CHAMAQUITO COBARDE, LLORÓN E IRRESPONSABLE‖, QUE NO ENTIENDE LA 

RESPONSABILIDAD DE UN PARTIDO EN EL GOBIERNO Y SEÑALÓ ESTÁ USANDO SU CARGO 

PARA CUIDAR LOS RESULTADOS ELECTORALES ADVERSOS AL PAN, Y QUE NO TUVO EL 

VALOR CIVIL DE DEFENDER COMO DIPUTADO FEDERAL, ―Y YO DIRÍA COMO HOMBRE, LO QUE 

AHORA DEFIENDE EN UNA CAMPAÑA MEDIÁTICA QUE LE PAGAN DESDE LOS PINOS‖. 

EL GOBERNADOR DEL ESTADO DE MÉXICO, ENRIQUE PEÑA NIETO, CALIFICÓ LAS 

DECLARACIONES DE NAVA DE ―VERGONZANTES Y DE POCA VALENTÍA‖, YA QUE PARECIERA 

QUE MIENTRAS EL GOBIERNO SE OCUPÓ DE DAR RAZONES Y CONVENCER A VARIOS 

MIEMBROS DEL LEGISLATIVO SOBRE LA VIABILIDAD DE SU PROYECTO DE PAQUETE 

ECONÓMICO, AHORA LOS MIEMBROS DEL PARTIDO EN EL PODER SE ESCONDEN, ES DECIR, 
―AVENTARON LA PIEDRA PARA LUEGO ESCONDER LA MANO‖.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I03MIL231009
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ASIMISMO, CONSIDERÓ QUE LAS ASEVERACIONES DEL DIRIGENTE BLANQUIAZUL EXHIBEN 

EL DOBLE DISCURSO DE QUE ALGUNOS EN EL GOBIERNO TRATAN DE CONCRETAR 

ACUERDOS, MIENTRAS LOS PANISTAS SE QUIEREN ESCONDER.  

EN TANTO, LA LIDERESA NACIONAL PRIÍSTA, BEATRIZ PAREDES, CALIFICÓ DE 

―OPORTUNISMO ELECTORERO‖ EL NIVEL DE DECLARACIONES DEL PRESIDENTE DEL PAN E 

INDICÓ QUE EL PAQUETE FISCAL APROBADO EN SAN LÁZARO ES DOLOROSO PARA LA 

POBLACIÓN, POR LO QUE NAVA ―PRETENDE SORPRENDER A LA POBLACIÓN Y DESLINDARSE 

UNA VEZ MÁS COMO PARTIDO GOBERNANTE LA DECISIÓN. ES UNA PRETENSIÓN RIDÍCULA Y 

SÓLO REFLEJA LA INTENCIÓN DEL PAN DE CULPAR AL PRI‖, RESALTÓ LA TLAXCALTECA. 
(TITULAR, 3 Y 4) 

 

* COMPARECENCIA DEL SECRETARIO DEL TRABAJO 

MILENIO: DURANTE SU COMPARECENCIA ANTE EL PLENO DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS, 
EN SU MENSAJE DE APENAS DIEZ MINUTOS, EL SECRETARIO DEL TRABAJO, JAVIER 

LOZANO, DEFENDIÓ LA EXTINCIÓN DE LUZ Y FUERZA DEL CENTRO PUES AUN CUANDO 

ADMITIÓ QUE FUE ―UNA DECISIÓN DIFÍCIL‖ POR EL DESPIDO DE LOS TRABAJADORES DE LA 

EMPRESA, ―NO TENGO LA MENOR DUDA DE LA LEGALIDAD, LEGITIMIDAD, OPORTUNIDAD Y, 
SOBRE TODO, CONVENIENCIA PARA LA ECONOMÍA NACIONAL Y EL INTERÉS PÚBLICO‖. ANTE 

LAS RECHIFLAS, PANCARTAS Y GRITOS DE LOS LEGISLADORES DEL PRD Y EL PT, LOZANO 

OFRECIÓ RESPETO A LA AUTONOMÍA SINDICAL Y DIÁLOGO ABIERTO A LOS REPRESENTANTES 

DEL SECTOR OBRERO EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS. 

DEBIDO A QUE FUE ACCIDENTADA LA SESIÓN POR CUATRO HORAS Y DADO QUE NO HABÍA 

CONDICIONES PARA MANTENER EL ORDEN, PRINCIPALMENTE PORQUE UN GRUPO DE 

DIRIGENTES DEL SINDICATO MEXICANO DE ELECTRICISTAS, ENCABEZADOS POR MARTÍN 

ESPARZA, INGRESARON A LA GALERÍA DE INVITADOS Y LANZARON ARENGAS; ASÍ QUE EL 

PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS, FRANCISCO RAMÍREZ ACUÑA, DECIDIÓ 

SUSPENDER LA COMPARECENCIA Y DIO POR CUMPLIDA LA PRESENTACIÓN DEL 

FUNCIONARIO. SIN EMBARGO, LAS FRACCIONES DEL PRI, PRD, PVEM, PT Y 

CONVERGENCIA, CUESTIONARON ESTA DECISIÓN UNILATERAL DEL PANISTA RAMÍREZ 

ACUÑA.  

REFORMA: POR SU PARTE, LOS LÍDERES DEL SINDICATO MEXICANO DE ELECTRICISTAS 

RECHAZARON LA PROPUESTA DE VENDER LOS BIENES DEL GREMIO PARA REPARTIR ENTRE 

LOS TRABAJADORES LO QUE SE RECAUDE. ASÍ QUE MARTÍN ESPARZA, Y JOSÉ ANTONIO 

ALMAZÁN, EX DIRIGENTE NACIONAL DEL GREMIO, ACUSARON DE TRAIDOR A ALEJANDRO 

MUÑOZ, EL TESORERO DEL SINDICATO Y LÍDER DE LOS DISIDENTES. POR OTRO LADO, 
HASTA EL MOMENTO, LAS LIQUIDACIONES DE LUZ Y FUERZA DEL CENTRO ASCIENDEN A 10 

MIL 334 PERSONAS, QUE REPRESENTAN EL 23.2 POR CIENTO DEL PERSONAL QUE 

LABORABA EN LA EMPRESA.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I06MIL231009
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EN ESTE ORDEN DE IDEAS, EL STUNAM REALIZÓ UN MITIN FRENTE A LA RECTORÍA QUE 

DURÓ DOS HORAS COMO APOYO AL SME ANTE EL CONFLICTO QUE VIVE POR LA 

LIQUIDACIÓN DE LUZ Y FUERZA DEL CENTRO, LO QUE CONGREGÓ A POCO MÁS DE 2 MIL 

EMPLEADOS Y SINDICALIZADOS Y LLAMÓ A TAMBIÉN A CONTINUAR EL APOYO AL COLEGIO DE 

BACHILLERES. EL SECRETARIO GENERAL DE ESTE GREMIO, AGUSTÍN RODRÍGUEZ, DIJO 

QUE ESTÁ DISPUESTO A PROMOVER UNA HUELGA A NIVEL NACIONAL DEL CONJUNTO 

SINDICALISTA. FINALMENTE, CONVOCÓ A TODOS LOS ASISTENTES A SUMARSE A LA MARCHA 

QUE LLEVARÁ EL SINDICATO DE LA UNAM PARA EL 28 DE OCTUBRE, DEL MONUMENTO A 

LA REVOLUCIÓN AL ZÓCALO. (MILENIO 8, REFORMA 8 Y 2-CIUDAD) 
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Realizan jornada de brigadeo, asambleas y una marcha en CU 

LA UNAM SE LEVANTA EN APOYO AL SME, AFIRMAN 
UNIVERSITARIOS 

 
EMIR OLIVARES ALONSO 

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se está levantando en 
apoyo al Sindicato Mexicano de Electricistas (SME). Éste fue el mensaje de 
estudiantes, profesores y trabajadores a integrantes del gremio que este 
jueves realizaron, junto con los universitarios, jornadas de brigadeo, 
asambleas y una marcha en diversas facultades de la institución. 

Los electricistas tienen que resistir, no deben caer en las envidias y 
conflictos que el gobierno federal quiere generar entre ustedes, su lucha es 
la nuestra, señaló la comunidad universitaria. 

En la Facultad de Ciencias, unos 150 integrantes del SME, decenas de 
estudiantes y profesores, iniciaron una campaña de brigadeo en salones, 
pasillos, explanadas, bibliotecas, centros de estudio, institutos de 
investigación, jardines y otros puntos de Ciudad Universitaria. 

Después convocaron a una marcha por la propia Ciudad Universitaria, que 
culminó con un mitin junto a la torre de rectoría, donde se insistió en la 
derogación del decreto de liquidación de Luz y Fuerza del Centro. 

Alumnos de Filosofía, Economía, Ciencias, Ciencias Políticas, Sicología y 
otras facultades señalaron que la UNAM debe ser caja de resonancia para 
abrazar esta lucha, que no es sólo del SME sino de todo país. Si derrotan a 
este sindicato nos derrotarán a todos. Nuestro papel como universitarios no 
es sólo estar en las aulas y participar en las actividades científicas, sino 
apoyar a los trabajadores que con sus impuestos pagan nuestra educación. 

Ante el terrorismo mediático debemos salir a las calles a dar información 
veraz y subrayar que los obreros no somos culpables de la estupidez del 
gobierno federal para administrar el país, aseveraron los electricistas. 
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Guillermo Padilla, electricista jubilado, se comprometió, en nombre de sus 
compañeros, a no renunciar a la lucha y hacer lo imposible para sacar a la 
policía de la empresa, que es del pueblo y de los electricistas, no de 
Calderón. 

Previo a estas actividades, durante un mitin del Sindicato de Trabajadores de 
la UNAM, el dirigente de esa agrupación, Agustín Rodríguez, llamó a 
solidarizarse con el SME y afirmó que la única forma de echar abajo el 
decreto de extinción de LFC será con una huelga nacional, a la que deben 
sumarse todas las organizaciones sindicales y sociales. 
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El encuentro necesita ocupar una mejor posición a escala internacional, 

señala su directora 
 

INCORPORAREMOS LAS NUEVAS TECONOLOGÍAS 
PARA DIFUNDIR EL FIC: LIDIA CAMACHO 

La digitalización permite estar en cualquier parte del mundo y debemos 
aprovecharla, dice 

 
LIDIA CAMACHO, TITULAR DEL FIC, DURANTE LA ENTREVISTA CON LA JORNADA 

Guanajuato, Gto., 22 de octubre. Uno de los retos del Festival Internacional 
Cervantino (FIC) es elevar la calidad artística de la programación e 
incorporar las nuevas tecnologías en la difusión del mismo, reconoció en 
charla con La Jornada la directora del FIC, Lidia Camacho, quien en abril 
pasado asumió el cargo. 

La idea es posicionarlo más a escala internacional. En esta edición se realiza 
un programa piloto de utilizar una página propia en Internet para hacer 
accesible los actos al público que no puede estar físicamente aquí en el 
encuentro. Por ejemplo, se han puesto videos bajo demanda. 
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El año que entra, adelantó Camacho, se trabajara más sobre estas 
posibilidades, así como vincularnos a otras instancias como puede ser la 
Asociación de Televisoras Educativas de Iberoamérica, con la cual ya se tuvo 
un primer acercamiento para que también todos los actos, de los cuales se 
tiene permiso de transmisión, se puedan también ver en toda Iberoamérica. 

Rescate de archivos sonoros 

Se analiza también para 2010 vincularse a la Red de Radiodifusoras 
Culturales de América Latina, cuya sede va itinerando de la misma forma que 
la Red de Radiodifusoras y Televisoras Educativas y Culturales de México, 
que dependiendo de quien la presida, se ubica la Red de Radiodifusoras de 
América Latina. 

―El propósito –prosiguió Lidia Camacho– es sumarse a esta red y trasmitir a 
través de la misma lo más relevante del FIC. El convenio implicaría en 
reciprocidad difundir en México lo más relevante del Festival de Cartagena.‖ 

En similar instancia se encuentra la de la ANUIES, la red de Radios 
Universitarias, que se han sumado a la difusión de los espots del Cervantino y 
que se estarán sumando a la difusión. 

Con esas redes de radio y televisión iberoamericanas, se intentará dar 
proyección internacional al FIC, el cual aun cuando es considerado el festival 
cultural internacional de América Latina, no la tiene a cabalidad. 

Antes quizá podría haber sido un sueño, pero ahora es una posibilidad de 
utilizar las nuevas tecnologías, pues la digitalización nos permite 
prácticamente estar en cualquier parte del mundo y la tenemos que 
aprovechar, comentó la funcionaria. 

Otro de los proyectos de mayor relevancia, adelantó Camacho, es el rescate 
de los archivos del FIC. 

Se trata de rescatar sus archivos sonoros, audiovisuales y fotográficos que a 
lo largo de 37 años han adquirido para las futuras generaciones gran valor 
documental cultural-histórico. 
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Para ello se ha empezado a trabajar con ese propósito. ―Pretendemos –dijo la 
directora del FIC– que en 2012, cuando el festival celebra su 40 aniversario, 
puedan estar a disposición del público‖. 

Este trabajo ha comenzado con el archivo sonoro, el cual ―está 
completamente digitalizado. En la página del FIC hay un link para la página 
de consulta de la Fonoteca Nacional donde puede ser consultado‖. 

Ahora trabajamos con el diagnóstico de los otros archivos, concluyó la 
funcionaria. 
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RECIBE HOY UNAM EL PRÍNCIPE DE ASTURIAS 
 
ADRIÁN FIGUEROA 

 

DISTINCIÓN. LA UNAM ES LA CUARTA INSTITUCIÓN MEXICANA QUE OBTIENE EL RECONOCIMIENTO 

El 19 de febrero el embajador de España en México, Carmelo Angulo, 
anunciaba la postulación de la UNAM para el Premio Príncipe de Asturias. Así 
resumía el hecho: ―Sencillo: es una candidatura natural‖. 

Casi cuatro meses después, el 10 de junio, el jurado que otorga el galardón 
anunciaba que la máxima casa de estudios mexicana era la ganadora de la 
distinción en la categoría de Comunicación y Humanidades. Otros cuatro 
meses después, este viernes, recibirá el premio el rector de la UNAM, José 
Narro Robles, de manos del príncipe Felipe de Borbón, en una ceremonia en 
el Teatro Campoamor de la ciudad de Oviedo, España. 

La noche de la postulación en la sede diplomática española reunió al rector 
de la UNAM, José Narro Robles; el escritor Gabriel García Márquez, el 
historiador Miguel León Portilla y el recientemente fallecido Marcos 
Moshinsky, entre otras figuras de la academia y la investigación. 
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La sede diplomática estaba llena y los grupos para la charla, las anécdotas y 
la historia se habían formado. Un tema las dominaba: el exilio español, sus 
contribuciones a nuestro país, el apoyo que recibieron los refugiados, las 
figuras que pasaron por la UNAM. Como se diría en una de las pláticas: por 
los pasillos de la facultad de Filosofía y Letras podías encontrarte con José 
Gaos y a María Zambrano. Hoy, podemos ver todavía a Adolfo Sánchez 
Vázquez y Luis Villoro. 

Fueron los recuerdos sobre los más de 22 mil hombres y mujeres que 
llegaron a México para recomenzar su vida. Algunos vivos, la mayoría ya ha 
partido. Una historia de comunión, como diría uno de los presentes. 

EL PREMIO. El Príncipe de Asturias, en su casi tres décadas de existencia, se 
ha entregado a 237 personas y 64 instituciones en sus diferentes categorías. 
Ahora le toca a la UNAM recibirlo en el área de Comunicación y 
Humanidades. 

La decisión del jurado se argumentó así: ―…a lo largo de sus 100 años ha sido 
el modelo educativo y formativo para muchas generaciones de estudiantes 
de diversos países y ha nutrido el ámbito iberoamericano de valiosos 
intelectuales y científicos‖.  

El galardón está dotado de 50 mil euros, un diploma y una estatuilla diseñada 
por Joan Miró. 

A una horas de recibir la distinción, Narro Robles señaló que ésta representa 
un reto indiscutible ante la sociedad mexicana e iberoamericana, pero 
también debe servir para mirar hacia atrás y, sobre todo, para ver hacia 
adelante y plantearse nuevos desafíos. 

―Junto al orgullo y la satisfacción que proporciona el recibirlo también lleva 
el compromiso de seguir trabajando para que otras generaciones se puedan 
sentir, en el futuro, tan orgullosas de una institución como hoy nos sentimos, 
gracias al trabajo de nuestros predecesores‖, agregó. 
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Egresados UNAM 

José López Portillo (1981) 

Emilio Rosenblueth (1985) 

Marcos Moshinsky (1988) 

Guido Munich (1989) 

Francisco Bolívar Zapata (1991) 

Silvio Zavala (1993) 

Carlos Fuentes (1994) 

Ricardo Miledi (1999) 

No egresados 

Juan Rulfo (1983) 

Pablo Rudomín (1987) 

Instituciones 

Fondo de Cultura Económica (1989) 

Revista Vuelta (1993) 

El Colegio de México (2001) 

Universidad Nacional Autónoma de México (2009) 
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RECONOCE IPN A ESTUDIANTES DE EXCELENCIA 
ACADÉMICA 

 
El director general del Instituto Politécnico Nacional, Enrique Villa Rivera, 
reconoció a mil 194 estudiantes de excelencia académica del nivel medio 
superior, superior y posgrado, quienes, además, recibieron un estímulo 
económico que, en total, suma tres millones de pesos. 
 
Durante la premiación realizada en el Recinto Cultural ―Juan de Dios Bátiz‖, 
ubicado en el Casco de Santo Tomás, Villa Rivera afirmó que estudiantes 
ejemplares como los galardonados son la mayor necesidad del país para 
superar la pobreza, la corrupción y la violencia en la que se encuentra 
México actualmente.  
 
En ese sentido, indicó que los índices de pobreza se han elevado durante los 
últimos años, de tal forma que 20 millones de mexicanos se encuentran en 
situación de pobreza extrema, y reconoció la labor de instituciones como el 
IPN que contribuyen a formar alumnos de calidad.  
 
Señaló que los estudiantes politécnicos de alto rendimiento representan a la 
generación del cambio que necesita el país. 
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EL VIRUS A/H1N1 INVADE ESCUELAS DE SAN DIEGO; 
REPORTAN ALUMNOS AFECTADOS 

Al cumplirse seis meses desde que se declaró la epidemia de gripe A/H1N1 o 
influenza humana el pasado 23 de abril, autoridades del Condado de San 
Diego, California, en Estados Unidos, reportaron que la nueva gripe ya podría 
encontrarse en todas las escuelas de esta región fronteriza con México, 
destacó ayer en su información el periódico local San Diego Union Tribune. 

El rotativo señala que 29 escuelas han reportado estudiantes enfermos con la 
influenza humana en las últimas tres semanas, por lo que las autoridades de 
Salud en el condado sospechan que el virus A/H1N1 se encuentra en el resto 
de planteles.  

El subdirector de Salud Pública de San Diego, Dean Sidelinger, dijo que la 
influenza humana es la única que circula actualmente entre las 18 ciudades 
del condado y que la gripe estacional aún se espera. 

Asimismo, refirió que una mujer de 31 años que murió el miércoles por la 
nueva gripe es la víctima número 25 de la enfermedad en el condado desde 
que se registraron los primeros contactos en la primavera pasada. 

El vocero del Departamento de Salud de California, Mike Sicilia, indicó que en 
San Diego se han presentado unas 12 mil solicitudes por un total de un millón 
300 mil vacunas contra la influenza humana. 

Por otra parte, según el laboratorio Sanofi Pasteur, que elabora las vacunas, 
existe un ligero retraso en la entrega de inmunizaciones a pedidos en el 
condado.  

SONDEO. En tanto, una encuesta publicada ayer por el periódico The 
Washington Post y la cadena ABC revela que 62 por ciento de los 
estadunidenses dijo que no se vacunará contra el virus A/H1N1, aun cuando 
a más de la mitad le preocupa que alguien en su familia contraiga la nueva 
enfermedad, y sólo 33 por ciento aseguró que si lo hará. 
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En contraste, 52 por ciento de los consultados expresó su preocupación 
porque alguien en su familia contraiga la enfermedad, frente al 39 por ciento 
registrado en agosto pasado.  

Los más preocupados son menores de 30 años, y en agosto pasado, el 26.5 
de ellos manifestó su inquietud por contraer la influenza humana, mientras en 
la nueva encuesta la cifra aumentó a 47 por ciento. 

Aunque 67 por ciento dijo confiar en la seguridad de la vacuna, 45 por ciento 
de ese grupo se dijo ―un poco‖ confiado y sólo 22 por ciento expresó ―mucha‖ 
confianza en que la inmunización no presentará efectos secundarios. 
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POLICÍA DE NAYARIT VEJA A CINCO PRESUNTOS 
RATEROS 

Tras torturarlos, fueron dejados desnudos en nuevo bulevar 

 
―¿Estas grabando?‖, le preguntó un agente policiaco a uno de sus 
compañeros, quien seco responde: ―Sí‖. Entonces comienza el 
interrogatorio.  

―Me llamo Édgar Eduardo y voy en el ISIC, y por andarme metiendo en casas 
ajenas me van a meter la verga‖, respondía el joven con un tono de temor, 
mientras le alumbraban el rostro sudoroso con una lámpara de mano.  

―¿Qué estabas haciendo?, le preguntó de nuevo su captor. ―Robando‖, 
respondió inseguro Édgar Eduardo. En ese momento, un golpe en pleno 
rostro lo hizo emitir un grito ahogado de dolor. El mismo método se utilizó en 
los otros cuatro de sus acompañante, todos adolescentes preparatorianos, 
quienes permanecían sentados en el piso y con las manos atadas por la 
espalda. Los golpes y las amenazas continuaron por minutos, momentos de 
terror que quedaron videograbados y colocados en YouTube.  

En la habitación se escuchaban voces de otras personas, que se presume 
eran también policías. Al menos uno de ellos, blandía un arma de alto poder 
que colocó prácticamente en la sien de uno de los jóvenes, quien ya tenía 
huellas de los golpes que le fueron asestando durante el interrogatorio.  

Uno a uno, los preparatorianos aceptaban bajo la presión de los golpes y las 
amenazas, que se había introducido a una casa para robarla.  

―A ver, levanta la cabeza güey‖, le ordenaba a otros los interrogados, quien 
en automático se identificó: ―Rafael González, estoy en el ISIC y por andar 
metiéndome a casa ajenas me van a meter la verga‖. Tras una bofetada le 
preguntan lo que le va a pasar. ―Me la van a meter‖. Y casi de inmediato, 
luego de otro golpe dice ―el Paco‖. Así, fueron sacados los testimonios de 
estos jóvenes, quienes al parecer fueron sometidos a estas vejaciones el 
jueves de la semana pasada.  
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El documento videograbado ya está en poder de la Comisión de Defensa de 
los Derechos Humanos de Nayarit.  

Tras ser torturados física, psicológicamente y violados, los cinco jóvenes 
fueron abandonados totalmente desnudos en el nuevo bulevar Tepic-Xalisco, 
colonia Lindavista.  

Tres de los jóvenes aseguraron estudiar en el ISIC (Instituto Superior de 
Informática y Computación), uno en la preparatoria particular Vizcaya, y otro 
en la preparatoria 13 de la Universidad Autónoma de Nayarit.  

Repudio de la CEDH  

El presidente de la Comisión de Defensa de los Derechos Humanos para el 
Estado de Nayarit, Huicot Rivas Álvarez, dijo que ―no se deben abandonar los 
mecanismos legales diseñados para garantizar la seguridad jurídica y los 
derechos fundamentales de las personas‖.  

Comentó que el organismo ya radicó de manera oficiosa dicho expediente, en 
el que se incluyeron los videos en el que presuntamente policías locales 
torturan a cinco jóvenes.  

―Abrir la puerta a la justicia de propia mano, significaría una enorme 
regresión a estadios de incultura y barbarie. En un estado democrático de 
derecho jamás el delito debe ser combatido por medio de otro delito‖, expuso 
el ombudsman.  

En un comunicado, la institución reprobó enérgicamente los hechos 
denunciados ―y que sobresalen por su especial gravedad al referirse a 
lesiones, tortura y privación ilegal de la libertad‖.  

Llamó a las autoridades de los distintos órdenes de gobierno a asumir a 
cabalidad el papel de garantes del estado de derecho y cumplir su ineludible 
deber de prevenir e investigar de manera efectiva todo acto o hechos que 
puedan ser constitutivos de delitos y que atenten contra la libertad y dignidad 
de las personas en todas sus manifestaciones.  
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Esto, agregó, sin abandonar los mecanismos legales diseñados para 
garantizar la seguridad jurídica y los derechos fundamentales de las 
personas, que tanto autoridades como ciudadanos estamos obligados a 
respetar.  

Señaló que ante tales acontecimientos, la comisión ha implementado 
acciones para efectos de integrar el expediente en relación a los hechos 
precisados y con base a ello recabar los elementos de prueba para 
determinar si existió o no participación de agentes de alguna corporación y 
en su momento emitir las determinaciones conducentes. 
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PROTESTAN POR CLÁSICO EN PUEBLA 

ADRIANA DÍAZ REYES 

Las protestas no se hicieron esperar. Luego del anuncio del cambio de sede 
para el clásico de futbol americano entre Pumas CU y Águilas Blancas, la 
porra oficial del Instituto Politécnico (IPN) levantó la voz. ―Es inadmisible que 
a 80 años de la creación del IPN todavía los intereses particulares no 
permitan que se lleve a cabo en nuestras instalaciones un encuentro tan 
importante‖, cita un comunicado, luego de que el tradicional encuentro fuera 
trasladado al estadio Hermanos Serdán, en Puebla.  

Román Carrillo, integrante de la porra, mostró su indignación ante el cambio 
de sede, pues para muchos estudiantes, el viaje resulta complicado. ―Para 
nosotros es difícil ir a Puebla. Estamos viendo la posibilidad de rentar un 
camión, pero aún no hay nada decidido porque no contamos con muchos 
recursos. La porra es muy importante en los partidos pues es parte misma 
del juego‖, comentó el estudiante.  

En el documento se asegura que tanto la porra auriazul, como la 
guindiblanca, se comprometieron a no generar actos de violencia o 
disturbios durante el juego que se llevará a cabo a la una de la tarde. ―Para 
un encuentro donde ambos seguidores nos hemos comprometido para que 
se viva una auténtica fiesta deportiva, queremos decirles que rechazamos 
tajantemente esta actitud cobarde y mentirosa por parte de Enrique Villa, 
director de actividades deportivas del IPN‖, cita el comunicado.  

Carrillo hizo un llamado a las autoridades para no volver a exiliar el clásico, 
como ha ocurrido en otras ocasiones. La más reciente fue el año pasado, 
cuando por disturbios en la quema del burro, el partido fue disputado en el 
estadio Josafat Pichardo, en Toluca. ―No permitiremos más encuentros fuera 
de nuestro estadio, como si fuéramos una institución de cuarta como nos 
exhibe el director, desde aquí elevamos nuestra protesta‖, culmina el 
documento. Esta será la segunda vez que este juego se haga en un campo de 
beisbol. El Foro Sol lo recibió dos ocasiones. Otro lugar donde ha jugado el 
IPN como local es el Tec de Monterrey Campus Estado de México 
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Juan A. Vázquez 

UNÁMONOS A LA UNAM 
 

En Asturias la palabra México es una verdadera credencial. Cada verano nos 
lo recuerdan cientos de ―asturmexicanos‖ (o viceversa) que acuden a la cita 
entre las dos patrias. Cada día se tejen relaciones empresariales, culturales, 
científicas o personales de ida y vuelta entre los dos países. Cada momento 
ofrece ocasión para celebrar esos vínculos, como ha ocurrido recientemente 
con la importante distinción otorgada por la Universidad de Oviedo a Juan 
Francisco Ealy Ortiz, presidente del Consejo de Administración de EL 
UNIVERSAL. Ahora es uno de los premios más reconocidos en todo el 
mundo, que lleva el nombre Príncipe de Asturias, el que nos brinda una nueva 
oportunidad para celebrar juntos un pasado, un presente y un futuro que 
hemos de forjar unidos.  

Son los Príncipe de Asturias premios que se han abierto al mundo para 
traspasar fronteras geográficas, de la ciencia y el conocimiento, de la 
creatividad y las artes, de la concordia y la cooperación, de las aspiraciones 
permanentes y las nuevas sensibilidades de la condición humana. Cuando 
hoy cobre vida para la entrega ese Teatro Campoamor —que conserva 
celosamente todo su encanto y esencias—, la escena se poblará de seres 
que representan logros, valores, nuevas fronteras de la actividad humana, 
retos de superación como los que bate la atleta Isinbayeva, barreras que se 
derrumban como hace 20 años la del Muro de Berlín, desafíos como los que 
enfrenta la Organización Mundial de la Salud, creaciones literarias como las 
de Ismail Kadaré, nuevas formas arquitectónicas como las de Norman 
Foster, sensibilidades como la del ambientalista David Attenborough, nuevos 
modos de comunicación como los que ha abierto la telefonía celular de 
Cooper y Tomlinson.  

Son premios que hablan todos los idiomas y en medio de esa torre de babel 
de las lenguas se oirá hablar en español con el acento mexicano de la UNAM, 
de esa macrouniversidad que tiene casi más de gran metrópoli que de ciudad 
universitaria. Pero no es en lo grande donde radica su grandeza. No es la 
cantidad sino la cualidad, no es la vastedad la que se impone sino la 
sensación de que allí bulle una vida tan intensa como poblada.  
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Una vida enriquecida por los contrastes que hacen convivir la organización y 
el desorden; las individualidades y las multitudes; lo popular y lo elitista; la 
masificación y la excelencia; la forja de liderazgos y la forja de rebeldía, que 
llevó a la huelga universitaria más prolongada que se recuerda, para resurgir 
de las cenizas de la mano maestra del rector De la Fuente, para sumar las 
relevantes contribuciones que la han encumbrado a las primeras posiciones 
de los ránkings mundiales y que han merecido el Premio Príncipe de Asturias.  

Lo que se premia además, y quizá sobre todo, es que en esa universidad haya 
existido un privilegiado lugar de acogida y un espacio de libertad para 
muchos exiliados españoles, un ambiente de tolerancia y estímulo para el 
desarrollo de las trayectorias docentes e investigadoras que vieron 
truncadas en su propio país. Por eso, al recibir el Premio, con la UNAM 
subirán al escenario la España de la dignidad del exilio que encontró en 
México la mejor patria de acogida; el sentimiento del ―transterrado‖ asturiano 
José Gaos, que sintió a México y a España como dos tierras de una misma 
patria; el legado de nuestro primer americanista, del pionero de los viajes 
universitarios a América, hace ahora un siglo, Rafael Altamira; y, para unir el 
pasado con el porvenir, estará presente el espíritu abierto, liberal y 
universalista del más destacado de los profesores de la Universidad de 
Oviedo, Leopoldo Alas Clarín.  

Y quiero pensar que lo que hay en el premio que se otorga a la UNAM no es 
sólo evocación del pasado sino apuesta de futuro para promover la 
convergencia de las universidades de los dos lados de un océano, para hacer 
caminar juntas a unas instituciones académicas que comparten la diversidad 
de lo común en el lenguaje universal de las universidades. De un futuro que 
nos convoca a esa utopía imprescindible de construir un Espacio 
Universitario Iberoamericano del Conocimiento, hacia el que ya se han dado 
algunos pasos, pero que requiere un nuevo y decidido impulso del que la 
UNAM ha de ser emblema y pieza fundamental.  

―El pasado ocurre hoy, cuando recordamos; y el futuro ocurre también hoy, 
cuando deseamos‖, escribió Carlos Fuentes, y es esta la ocasión para desear 
un futuro en que afianzar el propósito de cruzar los puentes que acercan 
nuestras dos orillas, de afirmar que los lazos que nos unen son más fuertes 
que las distancias y que dos patrias diferentes, México y España, se funden 
en dos patrias comunes, la universitaria y la iberoamericana.  
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Al recibir el premio, sentiremos como propia la palabra del rector Narro para 
ejercitar el más fundamental de los cometidos universitarios: la palabra. 
Dicha en México y en España con acentos diversos pero en el lenguaje 
común de las universidades. Unámonos, por eso, a la UNAM, a la universidad 
grande donde tiene cabida lo pequeño, a la universidad de acogida en el 
pasado, de liderazgo en el presente y de proyección hacia el futuro. Cuando 
la UNAM suba al escenario del Campoamor, se agrandará de nuevo para 
acoger a una multitud de la que también nosotros somos parte, para evocar 
un pasado pero, sobre todo, proponer un futuro por el que las universidades 
de las dos orillas hemos de caminar unidas. El Príncipe de Asturias a la 
UNAM será reconocimiento de lo que ha sido y promesa de lo que aún está 
por ser.  

Ex rector de la Universidad de Oviedo 
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LA FIL, EL ZÓCALO, EL ESPACIO PÚBLICO Y EL USO DE 
SUELO 

JUAN JOSÉ HUERTA 
 
Hubo críticas de escritores y editores por la suspensión de varios días de la 
Feria Internacional del Libro en el Zócalo de esta ciudad de México, medida 
ordenada por el jefe de Gobierno del Distrito Federal para no interferir con la 
manifestación que realizó el día 15 de este mes, en el mismo lugar, el 
Sindicato Mexicano de Electricistas, en protesta por la ―extinción‖ de Luz y 
Fuerza del Centro. Los escritores condenaron que un evento cultural fuera 
subordinado a un proceso político, y hasta se planteó que quizá sería 
pertinente cambiar la sede de la FIL, permanentemente, ―para que no 
estuviera supeditada a los avatares sociales y políticos‖. 
 
¡Magnifica idea para poner en acción, jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard!, 
¡hay que dejar de utilizar nuestra máxima plaza para instalar las carpas que 
se les antoja, a propósito de actos culturales, ―culturales‖, musicales, 
gastronómicos, comerciales, y restaurarle a nuestro Zócalo la majestad que 
le quitan esos actos y preservarlo también como el espacio público de 
excelencia en que los mexicanos acuden a manifestarse por muy diversas 
razones sociales y políticas. ¡Sí a las manifestaciones en el Zócalo, no a las 
carpas!  
 
Claro, sin llegar a las excentricidades del jefe de la delegación Cuauhtémoc, 
Agustín Torres, quien va a proponer al gobierno federal cambiar la sede de la 
Secretaría de Gobernación, en el Palacio de Covián, en Bucareli, ―debido a 
que las marchas y bloqueos que se realizan en esas inmediaciones provocan 
caos vial y generan pérdidas económicas en los comercios aledaños‖. 
 
Los actos culturales, musicales, deportivos, etcétera, que organice o 
promueva el GDF, deben de tener sus propias sedes ad hoc, que abundan en 
nuestra ciudad, y no hay ninguna razón para invadir plazas, parques, 
bosques, calles, camellones, con esos eventos (y, claro, mucho menos el 
Zócalo), que ya representan el 25 por ciento del territorio del Distrito Federal.  
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En lugares apropiados, esas presentaciones se realizarían más 
adecuadamente, con mayor comodidad y seguridad, tanto para los 
espectadores como los artistas, los comerciantes o los que atienden los 
stands. 
 
Esto nos lleva al significado mismo del concepto ―espacio público‖ en una 
urbe moderna, sí, pero que aspira a preservar su grandeza, su identidad, y 
que no quiere caer en la banalidad o en el mercantilismo, que tienden a 
abarcarlo todo. 
 
Y en esto la política oficial del GDF es bastante contradictoria. El recién 
nombrado titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi) y 
hasta antes de este puesto ―autoridad del espacio público‖ del GDF, 
arquitecto Felipe Leal, asegura, por un lado, el rescate de parques y plazas 
públicas abandonadas y deterioradas por la falta de mantenimiento; además 
de paraderos de transporte invadidos por ambulantes e inseguridad; así 
como banquetas con casetas telefónicas y otros obstáculos al peatón, pero, 
por otro, permite las invasiones al mismo espacio público por todos aquellos 
actos culturales o pseudoculturales como los realizados en el Zócalo y, peor 
aún, avala una política privatizadora de las áreas comunes de la ciudadanía, 
con proyectos como la ocupación por tiendas de conveniencia y otros 
negocios privados del suelo bajo los puentes vehiculares. ―A cambio de la 
concesión, se deberá garantizar el mantenimiento del espacio público que 
incluirá vegetación, bancas, iluminación y mobiliario urbano, y la condición 
es que 50 por ciento del terreno deberá corresponder al espacio público‖. 
Esta medida se concretará a partir de diciembre en 22 bajopuentes del 
Circuito Interior. 
 
Y eso no es todo, a pesar de que se habla de ―respetar la vocación de los 
espacios públicos‖, o sea que un parque es un parque y no un lugar de 
conciertos; una plaza es una plaza, un espacio abierto para admirar la 
arquitectura y la perspectiva de la ciudad, y no para poner tenderetes de 
comida o exposiciones, la Seduvi también promueve proyectos que 
desnaturalizan esos espacios abiertos, como el Museo del Mezcal y del 
Tequila que se construirá para cerrar la perspectiva de la Plaza de Garibaldi. 
¿Habría alguna razón lógica para hacer allí un museo de esos licores?; en 
todo caso, un museo del mariachi urbano y las celebraciones que ameniza.  
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Pero, incluso así, ¿por qué un edificio modernista para tapar la perspectiva 
de la plaza?; en todo caso, podría haberse expropiado alguna área de 
vivienda deteriorada en el perímetro, que las hay, y construir allí el edificio 
que quisieran. 
 
Lo mismo se aplica al horrendo proyecto Bicentenario en la ahora Plaza 
Tlaxcoaque, que se quiere convertir en un callejón hundido y que por fortuna 
está en duda por falta de fondos; o el Arco Bicentenario, que ya no es arco, 
proyecto del gobierno federal a la entrada del Bosque de Chapultepec. 
 
Otro problema territorial preocupante en nuestra ciudad es, por supuesto, la 
falta de respeto a la normatividad en el uso de suelo, o los intentos de 
modificar ésta en beneficio principalmente de intereses inmobiliarios o 
comerciales, y en demérito de la ―habitabilidad‖ del espacio. La legislatura 
local que acaba de entrar en funciones se pronuncia, junto con autoridades 
del DF, por la revisión de los 16 programas delegacionales de desarrollo 
urbano, ―con el propósito de adecuarlos a la nueva realidad económica y de 
protección civil que vive la ciudad, pues algunos son ―camisas de fuerza para 
el desarrollo de la misma‖, como afirma el secretario de la Seduvi. De 
acuerdo con éste, ―la apertura de pequeños negocios y empresas se ha visto 
frenada por los obsoletos programas delegacionales de desarrollo urbano‖. 
 
De inmediato se encendieron las alarmas en las organizaciones ciudadanas 
de defensa urbana, que han visto cómo los intentos de revisión de dichos 
programas urbanos sirven, como en el caso de Tláhuac, para ―flexibilizar‖ 
suficientemente las normas de uso de suelo y permitir una mayor 
discrecionalidad en la determinación de usos de suelo, potencial de 
construcción, densidad e intensidad de la misma, con mayores atribuciones 
a los funcionarios del GDF y sin necesidad de someter a consideración de la 
Asamblea Legislativa los cambios de uso de suelo, previo proceso de 
Consulta Pública, intentos que dichas organizaciones han identificado en los 
proyectos de programas de desarrollo urbano de Tlalpan y de Coyoacán, por 
lo menos. 
 
Incluso se maneja el objetivo de ―automatizar los procedimientos, y que se 
puedan hacer algunas de las gestiones vía on line‖.  
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También se aduce la necesidad de actualizar los programas con propósitos 
de protección civil, pero todo ello manejado desde las alturas, pues, al mismo 
tiempo, y según declaró el secretario de Protección Civil del DF, Miguel Elías 
Moreno Brizuela, ―no puede darse a conocer a la población El Atlas de 
Riesgos del Distrito Federal (que existe pero que no se publica) porque se 
generaría una crisis en bienes raíces‖, y dio el ejemplo de una grieta o de una 
zona sísmica, cuyo conocimiento ―reduciría el valor de la propiedad… 
solamente los especialistas pueden interpretar estos datos… 
románticamente era mi intención, darlo a conocer a la población, (pero) me 
hicieron ver que hay cosas que son hasta de seguridad nacional, que no 
podemos darle a la ciudadanía a conocer porque pueden malinterpretar‖. 
Como siempre, resulta que los ciudadanos somos menores de edad que 
debemos ser guiados por los ―expertos‖; y la transparencia, y la misma 
protección civil, que se las lleve el tren. Increíble. 
 
Como se ve, el problema de la ocupación del Zócalo por las carpas está bien 
extendido en nuestra amada ciudad 


